

# ECO DEL COMERCIO.

ESTE PERIÓDICO SALE TODOS LOS DIAS. — Se suscribe en MADRID en el despacho del Eco del Comercio, calle de Capellanes, número 10, casa llamada de la Misericordia; y en las provincias en todas las administraciones de correos, y en las principales librerías del reino. — Precio de suscripción: en MADRID por un mes 20 rs., por tres 58, por seis 114, por un año 226; en las PROVINCIAS franco de porte, por un mes 31 rs., por tres 90, por seis 178, por un año 354. — Las reclamaciones, comunicados y anuncios se dirigirán á la Redacción franco de porte.

## NOTICIAS DE ESPAÑA.

**BARCELONA 30 de junio.**—Se ha recibido una comunicación del comandante general don Joaquín Ayerve, en que se manifiesta que habiendo tenido noticia de que en Pontons y Sta. Perpétua, Soguc, Quetrol y casas de campo inmediatas había grandes depósitos de trigo, harina y otros comestibles para el pretendiente, dispuso un movimiento en combinación de la primera y segunda brigada, habiendo sido el resultado, después de perseguir á la carrera por espacio de la mañana y media á 150 facciosos que guardaban el convoy, apoderarse de 200 y tantas arrobas de harina, 200 cuarteras de trigo que tuvo que inutilizar por no tener caballerías para su conducción, 16 bueyes, un rebaño lanar de 50 cabezas, y de una estensa correspondencia de interés. Esta operación se debió á una marcha rápida de 16 horas sin descanso.

**VALENCIA 4 de julio.**—El día 1.º se reunió la columna de Ayerve á la brigada de Borso, que estaba en Tortosa.

El haberse interpuesta la facción entre el ejército del centro y esta provincia, es causa que no se reciban comunicaciones del general en jefe, pero suponemos sigue la persecución de los enemigos.

**IDEI 5.**—El pretendiente entró el día 3 en San Mateo, y en Torrellano, lo verificaron algunos caballos facciosos al mando de un titulado coronel, quien dió orden á su [llegada] de echar á vuelo las campanas, é iluminar la población, retirándose en seguida hácia Alcalá de Chivert.

El día 4 ofició desde Villanueva el Serrador pidiendo raciones á varios pueblos.

**IDEI 6.**—Parece que el pretendiente se ha dirigido á Cantavieja.

Se ha recibido comunicaciones del general en jefe, que se dirige con sus tropas á esta capital, de la que no se halla ya muy distante.

**ELEI 6.**—El señor general segundo cabo, ha recibido parte circunstanciada del movimiento que sobre Cherta emprendió el brigadier Borso, según el, se señaló heroicamente el escuadrón de caballería del Rey, el cual en recompensa de su valor fue recibido por la brigada con armas al hombro, y batiendo marcha en medio de los vivas que entusiasmados les prodigaron las valientes tropas, y á que se hizo acreedor por su digno comportamiento.

Parece que entre muertos y heridos perdimos unos sesenta y tantos hombres y los enemigos 300.

**IDEI 7.**—Los partes verbales recibidos de Castellón del día 6 avisan que en la Puebla habían entrado el mismo día 5000 facciosos de infantería, y 400 caballos, y que había llegado el pretendiente á Cabanes á las dos de la tarde.

El Serrador pidió raciones el día 5 á los pueblos de Villareal, Noya, Villavieja, Mancofar y otros, previniéndoles que las tuviesen dispuestas para cuando llegasen; mandando últimamente que las llevaran á Benasal y San Mateo, y si no los encontraban en estos puntos las condujesen á Cantavieja.

Se dicen que también se había trasladado de Chelva á Otter, y que también había pedido raciones á Liria y Pedralva, encargando las tropas en dispuestas para cuando llegasen.

Se ha reforzado Vinaroz con algunos artilleros de Peñíscola para el servicio de las piezas que hay en aquella plaza.

En este punto de Peñíscola se presentaron el día 4 un sargento y otros soldados de la legión argentina, todos excepto uno, con su armamento y vestuario. Fueron prisioneros en la acción de Estella y han agrado fugarse de las inmediaciones de San Mateo.

Un gran cuantía va en la expedición del príncipe austriaco, y dicen que entre ellos es pública voz que marchen á Madrid por Castilla.

El general en jefe debe entrar hoy en Segorbe.

Se los ha premiado los importantes servicios de Cabrera, el Serrador, el fraile Esperanza, haciendo al primer conde de Cantavieja, al segundo marqués de la Plana, y el tercer conde del Plu del Pou.

Es muy grande la miseria que hay entre los facciosos, y no pequeño el disgusto de los navarros y valencianos, á los cuales les han prometido que regresarán pronto á su país.

Esta población está entusiasmada y se halla en estado de defenderse, sin que tema las tentativas de los vándalos.

Se han recibido cartas de Vinaroz con fecha del 4, en que se dice que había llegado el pretendiente el día 3 á Ulldecona con Cabrera y comparsa, y que habiendo mandado por la noche algunos destacamentos á reconocer las afueras de Vinaroz, fueron contestados á balazos: por lo que suponían aquellos habitantes que serían atacados al día siguiente, aunque el mal aconsejado príncipe no lo fue tan mal esta vez que no cediese á las insinuaciones que al parecer le hicieron, de que no convenía esponer sus suertes para pisar un suelo negro como el azabache, en donde podría acaso mancharse el candor de tan digna cruzada.

En dicho pueblo de Vinaroz ha llegado á un grado heróico el entusiasmo hasta en las mugeres y ancianos; y todos desean que la facción que ha quedado por sus contornos, tenga la osadía de medir sus armas con los defensores de la libertad.

De Castellón se sabe que está inespugnable, pues se ha rodeado al pueblo de un foso bastante hondo, y se han formado también muchas barricadas en las calles. Cinco días hace que la facción descansa sin que se diga una sola palabra de nuestras tropas. Se dice que una división facciosa ha pasado por Arés con dirección á Cantavieja.

**CADIZ 6 de julio.**—La diputación provincial ha dado el mejor destino que ha podido á los fondos que exigió con la competente autorización para los movilizados, comprando 600 vestuarios que ya son una propiedad de esta provincia, y de los cuales va á entregar 500 al capitán general. Va á proceder también á la compra de 600 camisas y 300 pares de pantalones y botines de lienzo que pide igualmente S. E. con objeto de vestir al segundo batallón de voluntarios de Andalucía.

El mismo capitán general se ha trasladado días pasados á la nueva población de S. Carlos en la ciudad de S. Fernando á visitar el depósito de los prisioneros facciosos que pasan de 2000.

**LUGO 6 de julio.**—El famoso cabecilla Pando de Rabardes con tres de su gavilla entró ayer en esta ciudad acompañado del alcalde primero, que le fue á buscar á cierta distancia en que se había convenido. Su presentación no ha podido menos de excitar la curiosidad del público, que ha acudido á ver al jefe de las partidas que más se aproximaban á esta capital. Mucho debe contribuir esto á la pacificación de la provincia, en la cual ya no queda ningún cabecilla de nombradía sino Sarmiento de quien hace muchos días que nada se ha oído decir.

Por espacio de seis tardes consecutivas ha habido fuertes tempestades que han causado muchas desgracias, habiendo periculado en un punto inmediato á esta dos mugeres y un hombre. Una de las cosas que más se temían era que cayese algún rayo en el almacén de pólvora, que está en medio del pueblo, é hiciese los estragos que se pueden fácilmente imaginar.

**VITORIA 7 de julio.**—Se ha corrido la voz y estampado en varios periódicos, de que el cabecilla Gomez era el designado para pasar al interior á la cabeza de la segunda expedición; pero es noticia que carece de fundamento, pues sabemos que se halla preso en Segura, é incomunicado de tal manera, que ni aun le dejau ver á sus hijos.

## Madrid 13 de Julio.

El Español en el núm. del martes principió su artículo de fondo dirigido á LAS CORTES, con reflexiones muy justas y patrióticas, proponiéndose probar la necesidad de que las cortes adopten una marcha franca y decidida, ya sea que se propongan apoyar al ministerio, ó retirarle de su confianza; y que de todos modos es preciso que den al gobierno los recursos que ha necesitado para continuar la guerra y acelerar su terminación; y siguió aconsejando la unión entre todos los liberales para unir nuestros esfuerzos contra el común enemigo.

Hasta aquí nada hay á nuestros ojos que no sea laudable, y en que no convengamos exactamente con nuestro colega; pero insistiendo en la idea de la unión, supone que la mayoría de las cortes y el gobierno se muestran poco dispuestos á ella, y usa de esta notable frase: *Hasta cuando se verán nuestros caudillos, los que han peleado por la patria, los que han vertido sangre por ella, separados de la guerra? ¿Hasta cuando será obstáculo para servir á la patria no hallarse alistado en las banderas de determinada facción?*

No pudiera darse una exclamación, una queja más injusta que